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睦邻社区 完善基层治理
复旦大学国关学院教授刘建军表示，

最近正参与上海市委办公厅“!"#”文件推
行之后的社区调研，对“睦邻中心”感触较
深。“在静安区社区中有个案例，中心花园
和喷泉旁没装凳子时，妈妈带小孩逗留时
间比较短，交流较少。装了凳子后，妈妈们
交流就多了，后来还催生出妈妈俱乐部，
孩子可以相互地到对方家过夜吃饭。这就
是社区营造。”

他还表示，若把睦邻点、睦邻理事会、
睦邻景观、睦邻大道等要素串联在一起，
去推动各区形成“睦邻社区”，未来会有更
大的突破。

一居一品 社区工作宝典
杨浦区区委书记李跃旗表示，论坛上

的鲜活经验，可为区内所有街镇所用，今
后形成“一居一品”的居民自治品牌和项
目。“邻声”中的社区板块、服务板块和热
点板块，则是社区工作的宝典。

上海市社会工作党委宣传处处长张
翔代表市社会工作党委书记、市社会建设
委员会办公室主任孙甘霖参会。他提到，
上海创新社会治理、加强基层建设已有成
效，瓶颈问题开始突破。比如，自治网络不
断完善，全市 !$% 多万志愿者，积极参与
街面小区巡逻，治安管理等居民自治。又
如村居协助行政事务从 !&% 多项精减为

&%多项，使居村委有更多精力组织引导居
民开展自治。

而本报党委书记、总编辑陈启伟则表
示，今年 '月来，邻声团队已联系了全市
(#个街镇，招募了近 '%%%名社区联络员。
希望借助新民晚报和新民邻声的平台，把
上海千家万户社区联系起来，让政府部门
发出自己的声音，让普通百姓表达自己的
心声，“连通左邻右舍，重建信任情怀”。

联合街镇 共同发出倡议
论坛上，“新民邻声”联合延吉新村街

道等全市 '%个街镇，共同发出倡议：坚持
以人为本，以居民的利益为核心，充分调
动社会力量参与社区发展。以居民自治为

方向，以服务群众为重点，以文化活动为
载体，努力把社区建设成为管理有序、服
务完善、环境优美、文明祥和的和谐社区。

倡议书中，针对居民自治，共发出四
点号召。首先，倡导建设自治楼组，让居民
成为楼组的“管家”。其次，倡导建设公共
活动空间，通过睦邻中心、文化活动中心、
睦邻广场等，引导居民主动参与公益活
动，促进交流和信任。另外，倡导建立居民
自治平台，公开协商信息、协商内容、协商
结果，使协商成为民主决策过程中不可或
缺的重要环节。最后，倡导社区志愿服务，
使志愿服务在社区中蔚然成风。

本报记者 金旻矣
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案例一 拨响“铁算盘”物业“旧貌换新颜”
! ! ! !长宁区芙蓉小区在 )%%$ 年面临物
业连年亏损准备撤离、小区居民对物业
管理满意度不高的局面。如何转变思路，
打开小区治理新局面，成为重要课题。

)%!!年，新成立的芙蓉小区业委会
与仙霞物业公司续签服务合同，服务模
式由“承包制”变为“薪酬制”，即所有收
入和支出都由业委会负责，按总收入的
!)*给予物业酬薪，盈亏由业主承担。

运行五年来，小区业委会交出了满
意的成绩单：)%!!年起物业费不再“三催
四请”，收缴率达 !%%*。)%!!年至 )%!+

年期间，物业管理费、停车费、其他费用
共计盈余 +%万元。利用“边角料”地方拓
宽道路，增设停车位 '+个；安装 !#个高
清监控探头，小区盗窃案再没发生。

芙一居委会书记施建祥说，小区有
精明的业委会班子。业委会主任李为民

是“铁算盘”，算好每笔账，把好每道关，
做好每件事。为了让小区多增收，他还腾
出了业委会办公室，在家办公。其余 &名
委员具备装修、工程、财务等专业知识，
为小区出谋划策、严控把关。在推进“薪
酬制”过程中，小区还建立健全了现场办
公、业主激励和绩效考核三项制度。

专家点评# 从承包制到薪酬制的改

进"是撬动社区治理的支点# 能否选择与

社区匹配的支点" 是对基层治理智慧的

考验#

案例二 !“挖掘”小区潜力 增设停车位
! ! ! !之前，普陀区新湖明珠城停车难问
题显露。路面上到处停满了车，人车抢道
导致擦伤、碰伤时有发生。
小区书记莫庆勇说，新湖明珠城一期

$$弄共有 )!#%户，配套的地下车位 ,+%

个，地面车位 !&#个，车位先天不足。为规
范停车，)%!)年 (月，小区召开了两场停
车听证会，让居民们参与到社区自治中

来，为解决停车难、停车乱贡献金点子。
听证会后，又经几轮协商、修改、征

询，《新湖明珠城北区物业管理区域机动
车管理暂行办法》和《新湖明珠城北区机
动车辆停放通行证发放细则》正式实施，
对规范小区停车有章可循、有制度可依，
大大改善了乱停局面。

随后，开发商想将 ((弄四个地下车

库改建为立体机械车库，从而增加 )%%

多个停车位。在党支部、居委会的提议
下，开发商召开了改造征询听证会，同时
将详细的改建细则和图纸张贴在宣传栏
及楼道大厅，并将征询结果公布于众。如
今，改建一新的 ((弄双层机械车位已交
付使用，缓解了停车难题。

专家点评#小区的制度化"是解决停

车难的主要方式"说明开发停车空间$挖

掘整理空间"还是能够解决停车问题的#

! ! ! ! !案例三 “老沈服务
热线”解决八小时外需求
! ! ! !在五角场镇国顺东路 )#弄，有条“老沈
服务热线”，填补“朝九晚五”的物业空白，解
决居民八小时外的需求。

国顺东路 )# 弄有 ' 个小区、!%#$ 户居
民。小区房屋 !((,年竣工，房屋沉降墙面开
裂、自来水管老化、水电煤故障增多。而居民
人口老龄化、高龄化和空巢率高，紧急情况往
往找不到人处理。接到居民求助，居委总是求
助熟悉水、电、煤、小家电等维修的沈企良，久
而久之，老沈干脆把手机留给大家。
为解决独居老人水电煤维修需求、行走

不便老人的理发需求，居委发起“金点子”征
集。老沈建议，成立一支应急服务队，解决急、
难、愁问题。居委还挖掘了更多有专业知识的
热心人，比如懂医疗的付乐军、懂法律的黄友
建等，正式推出“老沈服务热线”。

专家点评#社区需要大量资源"如果能把

被忽略的资源激活整合"便传递了价值#通过

一条热线"把社区激活"连接起了千家万户"

实现了守望相助#

案例四 “明声堂”议事 助力老电梯改造
! ! ! ! !((,年开盘入住的商品房，(台电梯
运行 !$年，早已老化，关人、冲顶时有发
生，被质检部门要求封存。江浦路街道的
阳明新城小区，面对维修基金所剩无几的
困境，依托“明声堂”党群议事会这一民主
协商议事平台，向住户自筹资金，(台电
梯全部改造完成。
阳明新城小区步入密集大修期，维修

基金账户所剩无几。电梯若要改造，只能
向业主筹款，##%户每户出资 )%%%元。方
案公布后，主动掏钱者寥寥。阳明居民区
党总支书记彭辰初说，扑面而来的是居民

的“十万个为什么”。居委会、业委会、物业
公司组建了“游说团”，摆摊“兜售”电梯改
造计划，逐户敲门解释。
同时，依托“明声堂”党群议事会这一

平台，形成了招标公开、经费公开、进度公
开、检测公开四大“公开措施”。业委会打
出“自募方便出行，自救为了生命”的口
号。最后，$+*以上的业主签字同意大修
改造，(%*的业主缴纳了改造资金。

专家点评#此案例最大的特点就是依

法自治$依需自治$依情自治#通过民主议

事解决问题"比传统发传单效果更好#

案例五 设自治理事会 建“睦邻家园”
! ! ! ! )%!' 年以来，延吉新村街道探索“睦
邻家园居民自治理事会”建设，在延吉四
村、延吉七村、控江路 #&+弄、敦化路居委
会试点建立自治理事会。今年，这一理事会
已在辖区内 !,个居民区全覆盖。
睦邻家园居民自治理事会，是介于社区

与居民之间提议、讨论、商议小区重大事务
的社区群众性自治组织。比如，根据社区老
年人比例高、模范、教师较多的特点，把热
心社会工作、有奉献精神和责任心，在群众
中有一定的威望的老党员、老干部、老模
范、老教师以及楼组长、党小组长、社区志

愿者骨干等推荐为候选人。
每个社区下设不同专业委员会，如延

吉四村根据社区内学校、辖区较多的特点-

成立了共建家园委员会，更好地整合多元
资源，与居民需求对接。控江路 #&+弄根据
居民关注健康的特点，成立了健康促进委
员会，提高居民处理自身健康问题的能力。

专家点评# 睦邻理事会是真正的社群

中心"带动了资源的上升#希望今后能打造

一些%睦邻社区&#

本报记者 金旻矣 裘颖琼

社区全媒体 叶晓雯

上周六，新民邻
声上线之后的第一
场 大 型 社 区 活
动———上海居民自
治论坛召开。论坛
上，5个街镇作为
“居民自治”优秀案
例的代表，进行了交
流，给全市街镇的基
层治理带来启示。同
时，社会自治领域的
专家也各抒己见，论
坛气氛热烈。 ! !"#$年上海首届%新民邻声!居民自治&论坛在延吉街道召开"会上由复旦大学教授刘建军$同济大学

教授郭强$市委党校教授何海兵点评五个居民自治案例 种楠 摄


